
Directeur de Publication :  Bertrand LEMAÎTRE  -  Crédit Photos : Mairie d’Andouillé  -  @G’Com Diffusion libre & Copy-One 06-2017  -  Papier aux normes PEFC

JUILLET  2017

N°  49

Mesdames, Messieurs,

L'année 2017 se situe à la moitié du mandat que vous nous avez confié en avril 2014. 

L'équipe municipale qui m'entoure, portée par votre confiance, n'a eu cesse, pendant ces 3 années, de 
mettre en œuvre les projets que nous avions prévus dans notre programme et qui constituent les 

éléments indispensables au développement de notre commune, son ancrage et son rôle de 2e pôle de 
notre Communauté  de communes de l'Ernée.

Ainsi, tout au long de ce bulletin, vous retrouverez les chantiers et les aménagements en cours dont vous 
pouvez constater tous les jours le degré d'avancement. 

Après l'ouverture du lotissement du Haut-Bourg,  la nouvelle supérette suivie du transfert de notre pharmacie
ont inauguré les premiers éléments de ce nouvel espace urbanistique. 2017 verra la mise en service de 2 autres 

constructions très attendues, la maison médicale pluridisciplinaire et la première tranche du village des aînés.

Parallèlement, la vente de parcelles de ce lotissement continue de progresser à un rythme soutenu et il nous faut 
déjà penser, pour ne pas prendre de retard, à la viabilisation des 2 tranches d'extension prévues.

Une bonne santé et une progression pour notre commune qui est en train de regagner de la population et dont le 
tissu commercial, artisanal et entrepreneurial a lui aussi retrouvé des couleurs et surtout des perspectives de marchés 
plus sereines.

Néanmoins, il nous faut rester prudent et tenir compte des mutations profondes de notre société, de la nouvelle 
organisation territoriale qui bousculent un peu nos habitudes et nous obligent, et c'est tant mieux, à raisonner de 
manière plus solidaire et plus mutualisée.

Allier donc rigueur budgétaire évidemment, tout en restant ambitieux, nous montrer réactif et volontaire pour 
garder notre commune en position majeure et résolument tournée vers l'avenir.

Une préoccupation forte est venue ces derniers mois nous interpeller : la pérennité de la présence de médecins 
généralistes sur notre commune. Le départ annoncé du Dr Bouly en juillet prochain et la disparition tragique et 
brutale du Dr Bedouin, il y a quelques semaines,  ont sans aucun doute inquiété bon nombre d'entre vous.  À force 

de recherche et de ténacité, nous avons su convaincre deux jeunes médecins à venir s'installer dans notre 
commune. Ils seront en place dans leurs nouveaux locaux le 4 décembre 2017. 

Très attendus, nous leur réserverons le meilleur accueil.

Avant de vous laisser à la lecture de ce bulletin,  j'aimerais souligner tout le dynamisme de notre tissu 
associatif et de l'engagement bénévole. 

À chaque fois que notre commune s'est portée volontaire pour l'organisation d'une grande manifes-
tation, elle a pu compter sur un réservoir important de volontaires toujours prêts à s'investir. Ce fut 

encore le cas pour le brevet départemental du randonneur, le 1er mai dernier, où grâce à plus de 
130 bénévoles, nous avons pu accueillir quelque 2 220 randonneurs.

Fiers de leur commune, je tiens à les remercier vivement, ils sont les promoteurs et les 
ambassadeurs d'Andouillé, un espace de vie de qualité où il fait bon vivre.

         Bonne lecture à tous.
                  Cordialement 

   ✍  Bertrand Lemaître, Maire
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Le Schéma de Cohérence Territorial (SCOT) a défini les grandes orientations du  
développement et de l’aménagement de notre territoire communautaire 
pour les 10 prochaines années. Pour mettre en application cette vision 

commune, il nous fallait  partager un même outil et appliquer les mêmes 
règles d’urbanisme sur l’ensemble des 15 communes qui composent  

notre Communauté de communes de l’Ernée.

Le Plan Local d’Urbanisme Intercommunal a cet objec-
tif. Il sera en effet le document de référence en ma-
tière de classement parcellaire, de développement 
urbain, de la préservation de l’espace agricole et de 

notre environnement, des écosystèmes et des milieux 
aquatiques. Il sera aussi porteur d’un règlement commun facilitant l’instruction des permis de construire désormais 
assumée par le service du droit des sols communautaire.

Plusieurs étapes seront nécessaires pour arriver à une telle harmonisation et c’est la raison pour laquelle l’échéance 
du 01-01-2019, qui peut paraître lointaine, a été fixée. Dans un premier temps il nous a fallu choisir un cabinet 
d’étude.

C’est le Groupement PRIGENT et associés / CERUR de Rennes qui a été retenu pour le pilotage global de ce dos-
sier, ainsi que pour le diagnostic agricole. Il sera aidé pour la partie études environnementales par le Groupement 
GAMA Environnement / ExEco Environnement / Franck NOEL de Caen.

Une enquête publique est d’ores et déjà ouverte et un registre de vos observations est à votre disposition en mairie.  
De nombreuses réunions d’informations et participatives ont été et seront organisées tout au long de cette étude.  
Je vous invite à y participer nombreux et aussi réserver le meilleur accueil lors des visites réalisées sur le terrain.

Tous ensemble, bâtissons notre territoire.

Eau et Assainissement :
Actés depuis quelques mois déjà, les transferts de 

compétences concernant la 
gestion de l’eau et de l’assai-
nissement continuent d’être 
travaillés au sein des diffé-
rentes commissions regrou-
pant élus et représentants des 
syndicats. 

Un travail colossal qui doit prendre en compte les dif-
férentes situations au sein des communes, de celles 
qui ont choisi la gestion en affermage à celles qui 
fonctionnent en régie. 

La date du transfert est prévue le 01-01-2018. Il est bien 
évident que l’harmonisation complète de la gestion 
de ces services ne pourra se faire qu’au fil du temps 
et notamment dans le respect des échéances des 
contrats en cours. 
Pour autant, pour les usagers, ce transfert ne doit pas 
générer d’inquiétude, la mairie restera le premier in-
terlocuteur à privilégier.

Zones artisanales et industrielles : 
Toujours dans le cadre de la loi NOTRE (Nouvelle 
Organisation Territoriale de République), au 1er janvier 
2017, nos 3 zones artisanales et industrielles (Archer, 
Maladrerie et Pont de Pierre) ont été transférées à la 
Communauté de communes. 
Une décision logique puisque depuis déjà quelques an-
nées, notre CCE exerce la compétence économique. 

Ainsi, la voirie, 
l’éclairage 

ou encore les aménagements futurs seront gérés 
au niveau communautaire et ce 

en concertation avec les élus locaux
 en charge de ce secteur.

o Plan Local d’Urbanisme Intercommunal 

o POINTS SUR LES NOUVEAUX TRANSFERTS DE COMPÉTENCES

Transferts de compétences à la CCE

TRAVAUX DIVERS
Voirie

Éclairage
Aménagements...

en zones artisanales
et industrielles



MAISON
DE SANTÉ

ÉTUDES - RÉUNIONS
CONCERTATIONS - AVIS

SUR  LE  TERRAIN - TRAVAUX
AVEC  LES  CONSTRUCTEURS...

RÉUNIONS  DE  CHANTIER  -  C.C.E.
LIVRAISON  JUILLET-AOÛT  2017 2016

Janvier
  2017 Juin 2017

Accueillir  des Professionnels de la Santé

Jean-Marie Bedouin était l'un des médecins 
généralistes de notre commune. Installé, 

depuis 1993, suite au départ en retraite du
Docteur Maine. Il n'a jamais compté son 

temps et économisé son énergie pour être 
toujours au service et au chevet de la santé 
des Andolléennes et Andolléens. Sa dispari-
tion brutale nous choque et nous interpelle

sur ce dur métier de médecin en milieu rural.
À sa famille et à ses proches, la municipalité 

présente ses très sincères condoléances.

Dr Baptiste Dunet

études de médecine 
à la faculté de Tours, 
suivies d’un internat en
médecine générale
à la faculté 
d’Angers. 

Depuis fin 2014, il exerce en tant que 
remplaçant dans des cabinets de 
Mayenne et Maine-et-Loire.

Les travaux de construction de la maison médicale vont bon train. Peu gênées par les intempéries de l’hiver, les entreprises 
respectent les délais de ce chantier important. Les travaux de gros œuvre, bardage et couverture terminés, les travaux 
d’intérieur sont en cours. 
A ce propos, tous les professionnels de santé d’Andouillé ont été invités le mardi 22 février pour une première visite de leurs 
nouveaux locaux. Une occasion aussi de préciser sur plan certains détails concernant l’organisation de leurs cabinets. Une 
seconde visite a eu lieu le mardi 16 mai leur permettant de personnaliser encore un peu plus leur lieu de travail par le choix 
des couleurs de peinture.
Tout sera donc prêt à l’heure pour accueillir les professionnels de santé et nos deux nouveaux médecins-généralistes, un 
dossier qui a fait l’objet de toute l’attention du groupe de travail qui s’est constitué autour des Docteurs Maine et Dolphin, 
de Mme Goret pharmacienne, de Sébastien et Séverine Mordret infirmiers et de quelques élus. Ensemble, ils ont mené un 
travail de recherche qu’il est important de saluer, des contacts ont été établis et ont été fructueux.
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o POINT SUR LA CONSTRUCTION DE LA MAISON MéDICALE

Immeuble «Coiff’mod» 
Ce bâtiment situé, rue Benoît, ancien hospice, 
avait fait l’objet d’un don à la commune et était la  
propriété du CCAS (Centre Communal d’Action Sociale). 
Profitant du départ de quelques locataires et au vu des 
travaux de rénovation intérieure à effectuer, la décision 
de sa vente a été prise par notre conseil municipal. Il a 
trouvé acquéreur aux prix de 100 000 €.

Maison rue Felix-Jean Marchais
Elle avait été acquise en prévision de l’aménagement 
futur du lotissement du Haut-Bourg et aussi surtout afin 
de créer une liaison douce entre notre centre bourg et 
ce nouvel espace urbain, commercial et de services.
Fort de cette acquisition, nous avons pu mener des 
négociations avec les propriétaires voisins (les consorts 
Chesnel et Paumard). 
Des négociations qui ont été fructueuses et je tiens à 
les en remercier vivement. Proposée à la vente par le 
conseil municipal, cette maison a été vendue 58 000 €.

o VENTES DU PATRIMOINE MUNICIPAL

Ventes de notre patrimoine municipal qui permet de financer 
d’autres équipements et plus particulièrement la construction de la 
maison commune du village des aînés ou encore l’espace périsco-
laire de la Daumerie, projets structurants et attendus de tous.

o LA SITUATION DES MéDECINS à ANDOUILLé

En effet, deux jeunes medecins le Dr Sara Houd et le Dr Baptiste Dunet se 
sont engagés à venir exercer à Andouillé, mais leur prise de fonction 
ne sera effective que le lundi  4 décembre 2017.
Pendant cette période de 5 mois, le Dr Diquero de la mai- 
son médicale de Changé a accepté d’assurer une per- 
manence tous les mardis de 9h00 à 19h00 dans l’ancien
cabinet du Dr Bedouin. Afin de faciliter l’organisation
de ce remplacement, une secrétaire recrutée par la
mairie sera mise à disposition pour répondre à vos
demandes de rendez-vous et vous orienter en cas
d’urgence. Elle assurera des permanences :
le lundi de 9h00 à 12h00, le mardi de 9h00 à 19h00
et le vendredi de 9h00 à 12h00.
Encore quelques mois de patience donc, pour
retrouver l’ensemble des professions de santé
installé dans leurs nouveaux locaux (achèvement 
des travaux prévu au 31 juillet 2017).

La disparition brutale du Dr Bedouin, il y a quelques semaines et le départ annoncé du Dr Bouly en juillet prochain nous 
obligent à organiser au mieux la continuité de l’accès aux soins des patients pendant quelques mois. 

Dr Sara Houd
études de médecine
à la faculté 
de Lyon-Nord, 
suivies d’un internat en 
médecine générale
à la faculté d’Angers.

Depuis fin 2013, elle exerce en tant que 
remplaçante dans des cabinets de 
Mayenne et Maine-et-Loire.
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o COLLECTE DES ORDURES ménagèRES En COnTEnEURS SEmi-EnTERRéS

o REDEvanCE ORDURES ménagèRES DES pROfESSiOnnELS :
 DES ChangEmEnTS à L’ETUDE

Cette année, comme l’an passé, ce sont plusieurs tonnes 
de vieux pneus à usage agricole (silos) qui ont été 
collectés sur Andouillé  lors de la seconde collecte de 
pneus organisée au mois de mars dernier. Malgré ces 
collectes, il en reste encore. 

Ces pneus usagés sont destinés à être broyés sur le site de 
l’usine Lafarge de St-Pierre-la-Cour de façon à en faire 
un combustible apprécié par la cimenterie.

Une troisième collecte aura peut-être lieu. Nous l’ignorons 
pour le moment mais la Chambre d’Agriculture qui pilote 
l’opération previendra les intéressés dans ce cas.

o COLLECTE DE pnEUmaTiQUES USagéS

Il y a un an, nous vous annoncions la généralisation de la 
collecte des ordures ménagères en bacs semi-enterrés pour 
toute la population andoléenne. 

Cette nouvelle organisation suit son cours avec l’implantation 
progressive dans les 15 communes de la Communauté de 
Communes. Andouillé se verra équiper probablement en fin 
d’année 2017 ou début 2018.

La commission municipale qui s’occupe de ce sujet souhaite 
privilégier l’implantation des conteneurs supplémentaires à 
proximité de ceux déjà existants car on y trouve aussi les 
bornes de tri sélectif. Pour couvrir l’ensemble de la population 
agglomérée, ce sont environ 12 bacs qu’il faudra rajouter.

Ces conteneurs semi-enterrés sont régulièrement vidés. Néanmoins, de temps en temps, les bacs peuvent être saturés et 
ne plus être utilisables. Plutôt que de déposer à côté, nous vous remercions de déposer vos ordures dans un autre bac. 
Tous ne sont pas pleins en même temps et il y a forcément un autre container utilisable à proximité.

Aujourd’hui la  redevance payée par les professionnels pour l’élimination de leurs déchets est un héritage du siècle 
dernier, à l’époque où cette compétence était gérée par le SICTOM de Pontmain.

La C.C.E. a décidé de revoir cette tarification qui a besoin d’être réactualisée. 

Une enquête a été faite auprès des professionnels de l’Ernée.

Nous avons rencontré des artisans, commerçants, sociétés pour connaître leurs pratiques et leurs attentes ; des 
sondages «poubelles» ont été réalisés ; plusieurs réunions ont été organisées. 

Un travail conséquent et rigoureux a été accompli par le personnel de la C.C.E. et les élus.

Aujourd’hui, des simulations de tarification par profession sont en étude.  L’objectif est que chacun paye réellement 
pour les déchets qu’il produit. 

Cela aura sans doute aussi comme conséquence de faire réfléchir chacun sur  les possibilités de tri et de recyclage, 
afin d’alléger sa facture.

De même, de façon à répondre au mieux aux attentes des professionnels, la C.C.E. pourra aussi proposer des solutions 
particulières pour certaines professions…

Un sujet important à suivre  dans les prochains mois...



Économie et Parc informatique - Économie et Parc informatique

: 5 9

Depuis juillet 2016 le portail citoyen est 
le nouveau système d’inscription de 
vos enfants dans les services enfance/
jeunesse de la commune.

Ce système en ligne vous permet de 
faire les démarches de chez vous par 
internet (fiche d’inscription, réservation, 
annulation, paiements).

o PORTAIL CITOYEN

o P.E.D.T. Projet éducatif De Territoire
Rappel

Le PEDT est un projet conçu dans l’intérêt de l’enfant. 

C’est un cadre qui permet à l’ensemble des acteurs 
éducatifs de coordonner leurs actions de manière 
à respecter aux mieux les rythmes, les besoins et les 
aspirations de chaque enfant.

Quelques chiffres :
235 comptes citoyens de créés et de traités     352 fiches de renseignements enfants.    

90 % de compte positif                 10 %  souvent négatifs

Vous devez veiller à 
avoir toujours votre 
compte en positif

Janvier 2016
Lancement de la réflexion avec l’ensemble des partenaires 
éducatifs (enseignants, service enfance jeunesse, parents, 
associations).

Mai 2016 à février 2017
Rencontres individuelles avec chaque partenaire.

Nous sommes dans la phase de synthèse de l’ensemble de 
ces rencontres.

Nous avons pris du retard dû à la mise en place d’autres 
projets, mais nous avançons. Le carnaval est une action 
concrète de ce que le PEDT peut permettre de faire sur 
notre commune.

La famille

Les associations
45 dont
24 à destination de l’enfant

(sportives, culturelles,
loisirs, familiales)

1 école maternelle
1 école primaire

publique
1 école maternelle

et élémentaire privée
   1 Collège

           1 (ITEP Pro)

Service
enfance jeunesse

Garderie matin et soir
Conseil Municipal des Enfants
Temps d’Activités Périscolaires
ALSH mercredis et vacances

Maison des jeunes
Restaurant scolaire

Bibliothèque

L’enfant
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La construction de ces 10 logements, comprenant 
chacun une pièce de vie avec cuisine et une ou deux 
chambres (4 T2 de 51 m² – 2 T3 sans garage de 62 m² 
4 T3 avec garage de 70 m²) destinés aux personnes 
âgées, sera achevée cet été. 

Les futurs locataires, ayant rempli un dossier auprès 
de Méduane Habitat, organisme gestionnaire des 
logements, pourront occuper leur nouveau logement 
dès la rentrée de septembre.

En parallèle de l’achèvement de ces 10 premiers 
logements, la 2e phase de la voirie sera réalisée d’ici 
septembre comprenant l’éclairage public (maîtrise 
d’œuvre Territoire d’Energie Mayenne - ex SDEGM) ainsi que 
l’aménagement paysager autour des pavillons afin de 
répondre aux normes Personnes à Mobilité Réduite (PMR).

o LE VILLAGE DES AînéS

o LOTISSEMEnT DU HAUT-BOURG
Parcelles vendues Cheminement piétonnier

Par ailleurs, afin de faciliter les dé-
placements entre le lotissement du 
Haut Bourg et le centre-bourg, un 
cheminement piétonnier sera créé 
dans le prolongement de cette 
voirie et débouchera dans la rue 
Félix Jean Marchais. 
Nous pourrons donc attaquer ces 
travaux de liaison et de raccourci 
très attendus notamment de nos 
personnes âgées.

La réalisation d’une 2e tranche de 10 logements (T3), 
confiée à Méduane Habitat, est programmée pour 
2018 en même temps que la construction d’une salle 
polyvalente, dont la maîtrise d’ouvrage sera assurée 
par la commune.

Plan d’un
Type 3

A ce jour, 15 parcelles
sont vendues sur 29. 

Les premières maisons 
sont déjà occupées
depuis plusieurs mois 
et les habitants  de
ce nouveau quartier 
peuvent bénéficier 
des services transférés
(supérette et pharmacie).
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La nouvelle station d’épuration a été inaugurée en 
décembre 2016, faisant passer la capacité d’accueil de 
1280 équivalent habitants à 1960 équivalent habitants 
(hors campagne). Cela permettra de favoriser le 
développement de notre commune et l’accueil de 
nouvelles constructions pour les 30 années à venir. 

Les cabinets SCE de Nantes et BIE de Cholet ont assuré 
la maîtrise d’œuvre et accompagné la commune 
pour faciliter la gestion de cet équipement désormais 
entièrement automatisé et géré à distance. Avec ce 
nouveau système, le phosphore se trouve directement 
traité ; ainsi les eaux rejetées dans l’Ernée répondent aux 
normes en vigueur. 

o LA STATION D’épurATION

o CHEMINS rurAuX
2016 fut une année importante pour la réfection de nos 
chemins ruraux. L’entreprise SÉCHÉ (Bourgneuf-la-Forêt) 
a réalisé des travaux pour un montant de 32 300 € HT (y 
compris du point à temps). 
Deux chemins ont été intégralement refaits (élargissement, 
rechargement et enduit) : la Barburière et la Vinetterie.
Par ailleurs, dans le cadre de la programmation d’entretien 
annuel des chemins, l’entreprise LEPAGE a réalisé le curage 
de fossés et arasement d’accotements pour un montant 
de 7 600 € HT.
Le programme d’entretien se poursuivra pour 2017

dans les mêmes proportions.

Suite à la mise en service de cette nouvelle infrastructure, l’ancienne 
station a été entièrement dépolluée et démantelée. 

L’espace ainsi libéré laissera place à une bande enherbée le long de la 
rivière, un terrain de pétanque et une aire de stationnement et permettra 
l’extension du garagiste AD situé à proximité.

Vous avez pu le constater en flânant dans ce secteur, la passerelle 
de la Hollière déposée par le Syndicat de Bassin de l’Ernée et rénovée 

par les employés communaux, a été installée pour permettre la jonction 
entre le terrain de pétanque actuel et cette future zone de loisirs.

En parallèle, la commune a profité de ces travaux pour remplacer en amont de la station, les 3 réseaux Nord-Ouest 
et Nord-Est vétustes ou sous-dimensionnés ainsi que celui qui passe sous l’Ernée.

Inauguration en présence de M. le Préfet.
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Depuis la rentrée scolaire, l’accès au collège est sécurisé et se fait par l’arrière. Un sens unique de 
circulation a été instauré. Les parents et transports scolaires peuvent déposer les collégiens en toute 
sécurité sur le parking comprenant une soixantaine de places afin de répondre aux besoins du plus 
grand nombre, y compris des associations locales lors des grandes manifestations telles que les 
puces andolléennes et le marché de Noël.
Le Département a prévu par la suite d’aménager et de sécuriser la nouvelle entrée.
Au-delà de l’augmentation de la capacité de stationnement pour la salle de sports, ces travaux ont 
permis de créer un cheminement piétonnier vers la salle des fêtes avec un éclairage extérieur qui 
viendra compléter cet aménagement. Au final, le montant des travaux s’élève à près de 560 000 € 
dont 180 000 € à la charge de la commune avec un étalement des remboursements au Conseil 
départemental sur 4 ans.

o LE coLLègE dEs sEpt-fontainEs

o sécurisation dEs bâtimEnts communaux
Entrée école La marelle

Dans le cadre du plan vigipirate, 
l’Etat oblige les communes à sécuri-
ser certains accès pour les bâtiments 
dits « sensibles ».
C’est le cas de l’Ecole la Marelle 
où un système d’ouverture à dis-
tance avec visiophone a été mis en 
place par les entreprises FLE et AMD 
d’Andouillé. L’école maternelle 1-2-3 
Soleil est quant à elle déjà sécurisée 
puisqu’elle est fermée en perma-
nence et ouverte uniquement par le 
personnel.

achèvement des travaux de sécurisation

éclairage gendarmerie
Concernant la gendarmerie, la commune se 
doit de fournir un éclairage optimum afin de per-
mettre aux gendarmes de se déplacer en toute 
sécurité et de dissuader les éventuelles intrusions.
L’éclairage actuel qui a 20 ans, date de la 

construction de la gendarmerie, est défectueux. Il sera 
remplacé par des lampes à led par soucis d’économie d’énergie.

église
L’une des 2 cloches 
de l’église est en 
partie usée et le 
beffroi est fragilisé 
par son balance-
ment. Il devient 
urgent de modifier 
le système actuel. 
Il est prévu de 
changer le 
mécanisme
cette année afin 
de préserver nos 
cloches pour 
de nombreuses 
années encore.

mairie
Poursuite de la rénovation

de la mairie
Après une 1re tranche de 
travaux l’an passé (rempla-
cement d’une partie des 
menuiseries), le bureau du 
Maire et du directeur géné-
ral des services avaient be-
soin d’être rajeunis. 
Les employés du service 
technique ont effectué en 
interne la pose de toile de 
verre, la réalisation de pein-
ture et la réfection du sol. 
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Après la démolition des préfabriqués, les travaux de construction de ce nouvel accueil périscolaire très attendu 
sont en bonne voie. 
La commission enfance et le conseil municipal des enfants, en lien avec les animateurs, réfléchissent désormais 
à l’aménagement intérieur et au choix du mobilier (restaurant scolaire, salles d’animation pour l’ALSH, salle de 
motricité et bureaux) en tenant compte des besoins de l’enfant et de son environnement ainsi que du coût.
Ces équipements pourront être financés à hauteur de 50 % par la CAF.
N’hésitez pas à vous promener dans le secteur pour constater l’avancement des travaux d’ici l’ouverture prévue 
après les vacances de la Toussaint.
En 2018, une réflexion sera menée sur la création d’une liaison douce entre cette nouvelle structure et le presbytère. 
Par ailleurs, les deux préfabriqués restants sur le site seront à leur tour démolis pour laisser place à un terrain à 
aménager.

Agence du Crédit Agricole
L’agence locale va bénéficier 

d’une rénovation complète 
de ses locaux pendant une 
durée de 4/5 mois.
Pendant la durée des 
travaux, des bâtiments 
provisoires ont été instal-

lés place des Combattants 
pour continuer à accueillir le 

 public.

salle des sports : Rénovation des vestiaires
Cela fait quelque temps déjà que nous vous annonçons la rénovation des vestiaires de 
la salle de sports. Ces travaux se feront en plusieurs étapes, à commencer par la peinture 
et la mise en conformité des sanitaires et de la plomberie qui seront réalisés par les 
employés du service technique aux vacances de la Toussaint, ce qui entraînera la 
fermeture temporaire de ces vestiaires.
Les travaux de carrelage et de faïence devraient être réalisés par une entreprise 
extérieure l’année prochaine.

o LA DAUMERIE : UN NOUVEL ENsEMBLE PéRIsCOLAIRE



Samedi 25 mars, s’est déroulée à la salle polyvalente de la mairie, la cérémonie de remise des récompenses aux lauréats 
du Concours 2016 des Maisons fleuries. 

Catégorie 1 : Maison avec jardin très visible de la rue, le 1er prix a été attribué à M. et Mme Coulon, 1 impasse des Gonettes, 
2e prix : Mme GEISS Colette.  Elle nous a quittés entre temps une pensée émue de tous les participants pour elle, pour son 
amour des fleurs et des plantes. Le lot a été remis à André DESBOIS son compagnon.
3e prix : Mme Etilleux 35, bd des Capucines, 4e prix : Thierry Gruau, 57, boulevard des Capucines.
Catégorie 2 : Décor floral installé sur la voie publique. 1er prix décerné à Roger Crosnier (depuis plus de 30 ans, ce candidat 
participe et se trouve récompensé pour son fleurissement ; 2e prix : Isabelle Cribier, 3, rue du Val de l’Ernée.
Catégorie 3 : Balcon ou terrasse sans jardin visible de la rue. 1er prix : Thérèse Carré, 1, résidence de l’Epinay. 
Catégorie 4 : Fenêtre ou murs. 1er prix : Jean-Claude Durand.
Catégorie 5 : Commerces et entreprises artisanales. 1er prix : Chantal Garnier, 37, rue Ulphace-Benoist.

Fleurissement - CAmPinG muniCiPAl - Feurissement - CAmPinG muniCiPAl 
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o ConCours DEs MAIsons FLEurIEs

o Du Côté Du CAMpIng MunICIpAL
Le camping est ouvert du 15 avril au 15 octobre. 
Une nouvelle équipe se chargera d’accueillir nos amis 
campeurs et d’effectuer l’entretien.
Durant la saison 2016 la fréquentation a été en légère 
progression par rapport à 2015.

nouveauté de cette année :
passage des chalets en «gItE de FrAnCE»

Cette appellation donne un nouvel élan à la location de 
loisirs et permet une publication au niveau national  par le 
réseau Gîtes de France. 

Appartenir à cette 
marque nous a 
permis d’améliorer 
la décoration 
intérieure et 
renouveler le 
mobilier ; 
un programme 
de rénovation des 
logements est en 
cours sur plusieurs 
années.

Les réservations se font 
maintenant directement 

sur le réseau Gîtes de 
France via internet : 

reservation@gites-de-
france-mayenne.com

 ou éventuellement 
par une inscription 

en mairie 
qui fera suivre. 
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CARREFOUR CONTACT 
Inaugurée à l’été 2016, la supérette Carrefour a bien grandi pour 
la plus grande satisfaction des consommateurs qui trouvent main-
tenant sur Andouillé un choix élargi de produits ainsi qu’une station-
service en 24/24. Ce transfert a permis à Géraldine Bouteloup d’étof-
fer son équipe pour proposer des services toujours plus appréciés.

Julien Besnier
Installateur-dépanneur
en informatique
&  07 82 42 05 97
contact@jbdinformatique.fr
www.jbdinformatique.fr

Jean-Guillaume Caubrière
Expert-comptable

4, rue de l'Hôtel-de-Ville
&  02 52 46 01 48
&  06 12 72 38 99
contact@caubriere.fr

Ouvert tous les jours de 8 h 00 à 20 h 00
le dimanche de 9 h 00 à 13 h 00

1, rue Frédéric Chaplet  
&  02 43 68 75 16

 PHARMACIE DES 2 RIVES
Depuis septembre 2016, Mme Hélène Goré et son équipe ont quitté 
la rue du Maine et des locaux devenus trop exigus pour intégrer 
une nouvelle construction où tous les services d’une pharmacie 
moderne peuvent être présentés. 
Cet équipement, judicieusement placé en face de la future mai-
son médicale, contribue fortement à la sécurité médicale de nos 
concitoyens.
Ouvert tous les jours de 9 h 00 à 12 h 30 et de 14 h 30 à 19 h 30 

sauf samedi après-midi et dimanche

3, rue Frédéric Chaplet  
&  02 43 69 74 07

MAYENNE COMBUSTIBLES
SARL GAMBERT

Depuis l’été 2016, l’entreprise Gambert 
a repris l’ancien garage situé à proxi-
mité de leur dépôt. La SARL Gambert 
poursuit son développement avec la 
distribution 24 h/24 de carburant à ses 
ventes et livraisons de combustibles.

Tous les jours de 7 h 30 à 19 h 00
le samedi de 8 h 00 à 14 h 00

Z.A. de la Maladrerie
 &  02 43 68 70 80

mayenne-combustibles-gambert.fr

Sous le nom de JBD, cette entreprise individuelle propose 
des prestations dans le domaine de l’assemblage sur me-
sure d’ordinateur, le dépannage informatique, l’installation 
d’imprimantes et autres périphérique, de logiciels… mais 
aussi de la vente. Réparation également de téléphones 
portables et de tablettes. Domaine de la domotique : pro-
tection habitation, alarme... Dépannages assurés du lundi 
au vendredi de 8h30 à 12h30 et de 14h30 à 18h30.

Après 10 ans en cabinet d’expertise comptable, et 8 ans de 
formation supérieure, il est inscrit au tableau de l’Ordre des 
Experts Comptables des Pays-de-la-Loire (gage de qualité, 
d’indépendance et compétence). Accessible et à l’écoute, 
il met son savoir-faire à la disposition des professions libérales, 
artisans, commerçants, associations, créateurs, repreneurs 
et entrepreneurs mayennais pour les accompagner dans 
leur  gestion quotidienne  et dans leurs projets professionnels. 

Z.A. de la Maladrerie
&  02 43 10 67 62  -  24h/24 et 7j/7

beaufilsfuneraire@orange.fr
Beaufils Funéraire, partage ses lo-
caux  avec les Ambulances Beaufils.  
Transport de corps avant et après 
mise en bière. 
Organisation complète des obsèques 
Accès à toute chambre funéraire sur 
le territoire. Marbrerie créative avec 
des délais courts. Service dédié aux 
collectivités (aménagement de sites 
cinéraires, pose de cavurnes ou co-
lumbariums,  caveaux provisoires et 
reprise de concessions). Prévoyance 
obsèques avec partenaire leader. 

Boubaki Abdellatif   BIP BURGER
7, rue Ulphace-Benoist

REstauRatIon RapIdE
Cheeseburger, sandwichs, kebab, 

panini, tortilla, etc…
Il y en a pour tous les goûts...

Ouvert 7jours/7
11h30 à 14h30 et 18h00 à 22h00
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LE PROJET d’école
Le projet d’école vise à assurer la réussite et 
l’épanouissement de tous les élèves :

- renforcer la maîtrise de la langue

- favoriser les compétences sociales et civiques

- éduquer au développement durable. 

o écOLE maTERnELLE PubLiquE 1.2.3. SOLEiL
78 enfants de 2 à 5 ans fréquentent l’école

et sont répartis sur 3 classes.

Les 3 classes sont engagées dans des projets de correspondance 
avec d’autres écoles. Cette correspondance se traduit par des 
échanges de courriers, des rencontres. 

L’équipe pédagogique
Delphine Le Mée, Catherine Gantois, 

Blandine Dein*, Patrick Duval
Thérèse Garnier, Virginie Viel, Valérie Lefeuvre
* Info de dernière minute : à la rentrée Blandine part et 

sera remplacée par Pauline Chedmail qui vient des Yvelines.

une animation, proposée par le Pays de Haute Mayenne, animée par Aurélie FAUQUE de Synergies  
a sensibilisé tous les enfants à l’importance du tri des déchets, du recyclage, et de la pollution.

Des sorties culturelles au sein de la Communauté de communes ont été proposées au cours de l’année scolaire 2016-17.
Des séances de cinéma proposées par Atmosphères 53 financées par un crédit municipal pour les entrées et la 
Communauté de communes d’Ernée pour le transport.
Des spectacles, financés aussi par les bénéfices de l’association de parents d’élèves.
Autant d’éveils culturels pour aiguiser la curiosité des enfants, les familiariser au monde du spectacle, leur faire 
vivre diverses émotions pour nourrir leur imaginaire et développer leur esprit critique. Ils ont participé à des débats 
philosophiques sur le thème de la peur, animés par Cécile à la bibliothèque municipale.  

La construction d’un nouveau centre périscolaire à 
la Daumerie est en cours. nous suivons l’évolution 
des travaux. cette proximité facilitera l’accès au 
restaurant scolaire, aux TaP et à la garderie. 

      au troisième trimestre,
            les plus jeunes

 découvriront
           la ferme 

       pédagogique
                         d’Ernée. 

inScRiPTiOnS
Vous pouvez prendre rendez-vous :
- auprès de M. Duval, directeur de l’école.

Tél. 02 43 69 76 30 
pour une visite personnalisée de l’école. 
- ou faire vos inscriptions et rencontrer l’équipe pédago-
gique 2017-2018 et les représentants de l’association de 
parents d’élèves qui organisent le marché de Noël, la 
chasse aux œufs, carnaval...
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NOS PROJETS 
Dans le cadre de l’ouverture culturelle, qui est l’un des axes de notre projet d’école, 
toutes les classes sont allées voir un spectacle de la saison culturelle de l’Ernée : 
« A2pas de la porte » pour 4 classes, et « Le Cirque Poussière » pour 2 classes. La classe 
des CP a vu ce spectacle en soirée et a pu rencontrer les artistes en amont et assister à 
une partie de la répétition.
De même toutes les classes ont vu « Sur le Chemin de l’école » au cinéma dans le cadre 
d’Atmosphère 53.

o écOlE élémENTaiRE PubliquE la maREllE
L’équipe Enseignante (de gauche à droite)

M. Henry CM1 – Mmes Bauché et Doucet CP – Mme Sablé CE2-CM1 
Mme Page CE1-CE2 -  Mme Gilbert CM1 – Mme Giralde AVS 

 Mmes Corlay et Tagliaferri CM2 – Mmes Hérault et Rouxel CP-CE1.

Dans le cadre 
du projet 
bull’gomme53, 
les classes de 

cycle 3 ont pu 
participer à une 

intervention de Thomas Scotto, 
auteur jeunesse.

En EPS, toutes les classes
bénéficieront d’un cycle vélo. 

Les élèves de cycle 3
ont participé au P’tit Tour 
à vélo organisé par l’Usep. 

Projet chant choral, danse et théâtre, à partir de l’étude de l’œuvre de Marcel Pagnol, « Souvenirs d’enfance ». 

Toutes les classes bénéficient de l’intervention de Sylvie Mareau, intervenante en musique à l’école communau-
taire d’Ernée depuis janvier et travaillent l’apprentissage et la création de chants. 

Trois classes travaillent avec Mmes Niobé et Davy, intervenantes en danse contemporaine à Mayenne Culture sur 
la création d’une chorégraphie.

La classe de CM1 travaille également sur la présentation théâtrale d’extraits de l’œuvre de Marcel Pagnol. 
Ces projets ont abouti à un spectacle le 16 juin 2017 avec la participation de M. Alexandre Gosse, pianiste et de 
4 musiciens de l’école communautaire de l’Ernée.

 info de dernière minute concernant la rentrée
- Samuel Rebours, nouveau directeur
 en remplacement de Mme Doucet.
- Magali Bordin, nouvelle institutrice

qui remplace Mmes Corlay et Tagliaferri.
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Ainsi, tout au long de cette année 2016, ce sont 
l’ensemble des budgets principaux des années  2011 à 
2015 qui ont été vérifiés.

Le principal constat est donc un ratio d’endettement 
par habitant supérieur au ratio d’endettement des 
communes de la même strate de population, une 
capacité d’autofinancement faible et un recours limité 
en terme d’augmentation des ressources propres et 
notamment les ressources fiscales.

La conclusion de ce rapport ne nous a pas surpris 
et nous l’assumons totalement. Entre 2011 et 2015 
nous avons dû accélérer le rythme de construction 
d’équipements ou la mise en place de services 
absolument indispensables pour notre commune 
et asseoir ainsi son positionnement de second 
pôle structurant au sein de notre Communauté de 
Communes de l’Ernée. 

Je n’en citerai que quelques-uns : l’extension de 
la salle des sports pour répondre, entre autres, au 
développement de notre collège, les vestiaires du 
stade ou encore une nouvelle station d’épuration pour 
remplacer un équipement devenu obsolète.

Par ailleurs, les différents recensements montraient 
les uns après les autres une baisse constante de 
notre population, principalement due à l’absence 
de possibilité de construction sur Andouillé, ce qui ne 
pouvait pas favoriser l’accueil de nouvelles familles.

Un nouveau lotissement était donc nécessaire et 
l’opportunité d’acquérir aux portes du centre bourg 
les terrains des consorts Ramel était enfin là. Il est bien 
évident que l’achat de ces terrains (9 ha), et ensuite  

leur viabilisation, ne pouvaient être financés que par 
emprunt, dont les taux du moment étaient de surcroît 
attractifs.

Un choix délibéré de la part de notre conseil, conforté 
par les résultats des précédentes opérations de 
lotissement, toutes réalisées à ce jour, à l’équilibre. 

Le rythme de construction 
dans ce nouvel espace 
ne semble d’ailleurs pas 
nous contredire puisque 
en 2 ans nous aurons 
vendu pas moins de 
la moitié des parcelles 
prêtes à construire. 

Un choix d’avenir aussi pour structurer notre commune. 
C’est dans ce nouvel espace urbain que la nouvelle 
supérette s’est établie, en lui permettant de faire 
progresser son panel de vente. 

Dans quelques mois, l’ouverture prochaine d’une 
maison médicale regroupant tous les professionnels de 
santé et l’achèvement de la construction des 10 pre- 
miers logements du Village des Aînés viendront en- 
tourer la pharmacie déjà installée et compléter cette 
offre de services très attendue des Andolléens.
Bien évidemment, et bien avant ce rapport, nous 
avons pris les mesures nécessaires pour supporter 
ce gros volume d’investissement et ce, surtout, sans 
pour autant avoir recours à l’augmentation de la 
fiscalité locale. 

Des efforts de gestion, et notamment 
en maîtrisant nos charges de 

fonctionnement, un report ou un 
étalement plus long de nos futurs 
investissements, une optimisation  et  

une recherche accrue de leurs oppor- 
tunités de financement constitueront donc 

les principaux leviers du maintien du bon équilibre 
budgétaire de notre commune.

Gestion rigoureuse qui nous permettra de compléter 
et surtout ne pas obérer les futurs équipements, les 
aménagements dont notre commune a encore le plus 
grand besoin.

o BUDGet commUnal et orientations BUDGétaires

La fin de l’année 2016 a été marquée par la publication du rapport de la Cour 
Régionale des Comptes sur l’état financier de notre commune. Chacun d’entre-vous 
a pu en prendre connaissance, car ce rapport, une fois adopté en séance de Conseil 
Municipal, est rendu public et est accessible par internet. 
Par ailleurs, la presse locale en a largement parlé ; elle m’a permis aussi d’exercer mon 
droit de réponse et notamment de donner les explications sur les ratios d’endettement de notre commune, principale 
remarque de ce document. 
Il me semblait important de revenir sur ce rapport dans ce bulletin pour tout d’abord bien afficher notre degré de 
transparence totale sur ce sujet. Un contrôle de la part de la Cour Régionale des Comptes est une action longue,  
réglementaire, faite de plusieurs auditions et la transmission totale des pièces comptables nécessaires à ce contrôle.
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la situation financière 

de notre commune.
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Cette année, tous les élèves de l’école ont participé 
à des actions portant sur la protection de l’environne-
ment. Ils ont travaillé sur le recyclage et sur le gaspillage 
alimentaire pour les plus grands. Ces interventions 
étaient encadrées par des intervenants mandatés par 
la Communauté de communes. Suite à ces séances, 
des poubelles de tri ont été installées dans les diffé-
rentes classes.
Tous nos élèves ont pu ou pourront également assister à 
un spectacle de la saison culturelle de la Communauté 
de communes.

o école du sacré-cŒur

Les élèves des classes de GS-CP, CE1-CE2 et CM1-CM2 
participent actuellement à un projet chant, lui aussi 
encadré par une intervenante de la Communauté de 
communes, Sylvie Mareau. 

Les GS-CP apprennent à chanter en groupe 
sur des chants en rapport avec l’alimen-
tation. Les CE1-CE2 ont un projet musical 
construit autour du chant et du jazz. 
Les CM travaillent sur l’élaboration d’une 
bande son pour finaliser leur projet autour 
du cinéma.

Au mois de mars, ils se sont déplacés ainsi que les 
élèves de GS-CP à la Maison Point Vert à Mayenne, 
pour découvrir les plantes aromatiques, pour ap-
prendre à planter des plants de fraisiers et semer des 
fleurs. Cette sortie est le point de départ, de la mise en 
place d’un projet « jardin » à l’école. 

Dans les mois à venir, les petits auront la possibilité 
d’aller visiter la boulangerie de M. et Mme Martinez 
à Andouillé et pour les deux classes de maternelle 
ainsi que les CP nous espérons pouvoir vi-
siter une chèvrerie et ainsi comprendre la  
fabrication du fromage.

Les élèves de la classe de CE1-CE2 participent éga-
lement à un projet artistique départemental, sur le 
thème des collections et ayant pour intitulé «Curieux 
inventaires ». 
Ils exposeront leurs productions à Laval en fin d’année 
scolaire.

Les élèves de CM1-CM2 ont comme thème de travail 
le cinéma. 
Lors d’un concours intitulé « La tête et le hand » en 
septembre dernier, ils ont réalisé un premier court 
métrage autour du mondial de handball, ils ont été 
sélectionnés et ils ont ainsi pu assister à un match des 
mondiaux à Nantes.

Les PS-MS ont cette année comme thème l’alimenta-
tion. Ils ont pu, au mois d’octobre, visiter les vergers de 
la ferme du Theil et goûter les différentes variétés de 
pommes. 

Ces élèves ont également réalisé une maquette d’une 
salle de cinéma dans le cadre d’un projet artistique 
initié par la Communauté de communes autour du 
cinéma. Actuellement, ils réalisent un court métrage 
autour d’un scénario qu’ils ont écrit et qui porte sur 
les sentiments. Ce projet est en lien avec le projet mu-
sique, pour la réalisation de la bande son.
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o   C.M.E. Conseil Municipal d’Enfants

Ecole La Marelle : 
87 votants (CE2 au CM2) /20 candidats / 11 élus 
Mathéo CHAUMONT, Jade DESMOTS, Cali GOUGEON, 
Sarah GOUGEON, Corentin HOUDAYER , Telma HOUSSEAU, 
Clément JOUSSE, Karl LARATTE, Louen LEBRETON CHEMINEL, 
Baptiste METIVIER, Axel SUZANNE
Ecole du Sacré-Cœur : 
35 votants (CE2 au CM2)  / 8 candidats / 4 élus 
Mathéo PICHEREAU, Noam ROISIL, Ewan ROULAND,
Léo VANDENBERGHE
Le conseil municipal des enfants est constitué de 15 en-
fants du CM1 et du CM2 des écoles d’Andouillé, élus pour  
l’année scolaire. 
Le CME a pour objectif de les initier à la citoyenneté et à la démocratie.  Les jeunes conseillers travaillent ensemble 
autour de thématiques et de projets dans le but d’améliorer la vie dans leur village. Avec l’aide de Nicolas LHUISSIER ils 
sont amenés à être force de proposition et à développer leurs projets. Cette année les enfants ont choisi de travailler 
autour de deux thématiques :
SOCIAL : qui a pour but d’une part de récupérer des denrées alimentaires auprès des familles des écoles et d’autre 
part d’aller rencontrer des acteurs bénévoles qui œuvrent pour cette cause ; pour cela ils se sont rendus  à la « petite 
épicerie sociale »  à Ernėe .
LOISIRS : Qui a pour projet d’organiser leur « boom des enfants » devenue au fil des années un moment incontournable 
très apprécié.

o ALSH mercredis et vacances scolaires

Les enfants du Conseil Municipal des Enfants (CME) ont été élus le 14 novembre 2016. Les 2 écoles étaient représentées. 

La fréquentation de nos services enfance est stable les 
mercredis et pendant les vacances scolaires. Cette année 
2016/2017, le coordinateur, le directeur du centre et les ani-
mateurs ont travaillé sur des valeurs telles que «La Décou-
verte et le Partage».
Leur projet : l’approche de l’art, du théâtre, de la jonglerie 
et de la musique (un partenariat avec l’école de musique). 
Cela s’est fait à travers des thèmes comme «Le Monde de 
Picasso» «A la Tombée de la Nuit», «Théâtres et Clowneries» 
«Au pays des instruments de musique».
Divers déplacements ont eu lieu : la visite du musée d’art naïf 
à Laval, aller au cinéma voir «Comme des Bêtes»  et faire venir un intervenant « Dédé le clown».

Le dernier projet s’oriente sur le tour du monde 
en 17 mercredis c’est-à-dire jusqu’aux vacances d’été.

Le Centre aéré sera ouvert du 10 juillet au 29 juillet, 
du 31 juillet au 4 août et du 28 août au 2 septembre. 
Il se déroulera à l’école de la Marelle.

3 camps seront proposés :
2 à Gorron 
Pour les moyennes, grandes sections, CP (3 jours) 12 enfants.
Pour les CP - CE1 - CE2 (4 jours ) 20 enfants.

1 à Sainte Suzanne
pour CE2 - CM1- CM2 
(4 jours) 20 enfants.

Le but de tous 
les animateurs 
c’est donner 

envie
aux enfants de 
venir au centre, 
par les projets 

qu’on
leur propose 
et l’accueil 

qui leur est fait.
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o ASSOCIATION FélIx-JEAN MARCHAIS
L’association Félix-Jean Marchais, dont le siège est situé au 
22, rue Ulphace Benoist à Andouillé, est gestionnaire du 
Dispositif ITEP (Institut Thérapeutique Educatif et Pédago-
gique), qui comprend deux sites, l’un sur la commune et 
l’autre au 91, rue de Grenoux à Laval.
 Ce Dispositif accompagne 78 jeunes de 5 à 20 ans, 
présentant des difficultés psychologiques. 
Afin d’améliorer ses réponses, en accord avec l’Agence 
Régionale de Santé, l’association a développé deux ser-
vices expérimentaux.

 Le premier service est l’Equipe Mobile Ressource (EMR) qui intervient auprès d’équipes de professionnels 
(équipes d’enseignants en particulier, mais aussi les centres de loisirs…), afin de les soutenir dans l’accompagnement 
de jeunes présentant des troubles du comportement.
 L’EMR a accompagné 60 équipes depuis octobre 2015. L’EMR agit dans la prévention sur l’ensemble du dépar-
tement. Ce service est constitué d’une psychologue et d’une éducatrice spécialisée et coopère avec des profession-
nels de l’Education Nationale, de la direction diocésaine de l’enseignement catholique, des services de pédopsychia-
trie et des antennes solidarité. Le tout est coordonné par un responsable de service du Dispositif ITEP.
 La seconde expérimentation est un service qui intervient auprès des parents dont l’enfant, l’adolescent est en 
attente d’une admission dans le Dispositif ITEP. Ce service travaille sur une trentaine de situations. Il s’agit d’écouter, de 
soutenir les parents en termes de démarches, de les orienter et de coordonner les différents partenaires, afin que les 
situations ne se dégradent pas dans l’attente de l’admission.

Ce repas a connu un vif succès. 202 Andolléennes et Andolléens âgés de 70 ans et plus ont répondu présents. La 
convivialité est toujours assurée. Comme chaque année le service est assuré par les élus et leurs conjoints.

En 2016,  c’est le « Restaurant du Pigeon Blanc» qui nous l’a concocté et 
« Ange Olivier»  qui nous a enchanté avec ses chansons et ses sketches.

En 2017, le 17 novembre ce sera «Sébastien Pichereau» le restaurateur et 
« Delphine» la chanteuse accompagnée de l’humoriste «Riton».

o REPAS dES AîNéS

Chaque semaine 35 familles  (146 repas) sollicitent la 
mairie pour le portage de repas confectionnés par 
M. Moïse Lelong traiteur à la Filonnière. La demande est toujours en augmentation.  Le prix du repas est 9,20 €.
Le portage  est effectué par un employé communal et le transport est à la charge de la commune.

Renseignements au secrétariat de la mairie : Tél. : 02 43 69 72 72 

o REPAS SERVIS A dOMICIlE
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o du changement à La médiathèque
Maël Rannou est parti voguer vers de nouveaux horizons fin Août 2016, 
laissant la place à Cécile Guichard dès le premier septembre. Malgré 
des débuts difficiles dus à une panne informatique qui a duré plusieurs 
semaines, Cécile a bien investi sa mission en proposant diverses anima-
tions. 

L’accueil des classes a tout de suite été mis en place.

2 p’tits dèj ont déjà eu lieu : le premier pour la présentation de la rentrée  
littéraire en octobre et le deuxième pour le festival premiers romans en 
janvier.
Le 14 décembre a eu lieu un après-midi contes et goûter avec Paul Bançais, réunissant familles et ados. 

Dans le cadre d’un rapprochement avec la maison des jeunes un après-midi a été organisé pour que les jeunes 
découvrent les différents domaines musicaux offerts à la bibliothèque afin qu’ils puissent réaliser une playlist pour 
leur soirée à la maison des jeunes. 
Un autre projet avec l’école maternelle : faire découvrir aux enfants et aux parents qu’un livre est un support 
animé par le biais de comptines.
Les TAP sont eux aussi une action importante à la bibliothèque ou plusieurs activités sont proposées. 

Parfois « les livres prennent l’air » et c’est dehors que la séance a lieu avec une couverture, des livres de différents 
genres dans une caisse. 

Un spectacle dans le cadre du festival croq les mots marmots a eu lieu le 25 mars «Soleil de jour, Lune de nuit» 
d’après Elzbeita  édition du Rouergue.

Les séances Bébés lecteurs sont organisées par le RAM avec Thierry Mousset à raison d’une séance par mois.

Une exposition après les vacances de Pâques de peintures de mathis  (jeune à L’ITEP) s’est déroulée jusqu’en juin.

Dédicaces
pour les

lecteurs d’Andouillé
de la part de

Benjamin Chaud, 
illustrateur
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o Soirée irlandaiSe

o CarnaVal 

o burleSqueS 

La traditionnelle soirée Irlandaise a eu lieu, pour la Saint Patrick, le 17 mars. Elle était orga-
nisée par la commission culture de la mairie. 

Deux groupes sont venus pour animer cette soirée qui se veut conviviale et festive : Les 
fokOnsVoa et Les Petits Lutins. Ils ont joué chacun leur tour, finissant la soirée en jouant tous 
ensemble dans une franche camaraderie qui faisait chaud au cœur.

Beaucoup ont dansé sur ces musiques traditionnelles et entraînantes. D’autres se sont conten-
tés d’écouter en mangeant une crêpe et en buvant une spécialité irlandaise. Des jeux étaient 
mis à disposition pour ceux qui le désiraient.  

Prochaine édition en mars 2018.

Comme chaque année le Carnaval est organisé par les 2 associations des 
parents d’élèves (école publique et privée) en partenariat avec le service 
Enfance Jeunesse de la mairie.
En 2017, il s’est déroulé le samedi 25 mars. 
Après le défilé dans le centre bourg, la mise à feu de M. Carnaval a eu 
lieu au terrain de camping, sui-
vie d’une dégustation de crêpes 
confectionnées et servies par les 
parents d’élèves.

La création de «Monsieur carna-
val » a eu lieu le mercredi 15 mars 
2017 à l’initiative des 2 associa-
tions et du centre de loisirs sous 
l’égide de Nicolas et Benjamin.

45 personnes, enfants et adultes, 
(soit 20 familles) ont participé à 
cette fabrication, ce qui a per-
mis un échange riche autour de 
ce projet commun.

L’année dernière, le traditionnel rassemblement des communes aux 
noms burlesques se déroulait à Marans, 50 andolléens se sont déplacés 
pour partager convivialité et humour.

le rassemblement 2017 aura lieu à Folles 
dans la Haute-Vienne 

dès le vendredi 7 juillet 
jusqu’au dimanche soir 9 juillet.

Folles, petite commune du Limousin, se situe à environ 30 km au nord-est 
de Limoges  et en limite de la Creuse.

La commune est peuplée de 500 habitants et ne manque pas d’envie et 
d’humour pour recevoir en juillet plus de 2 000 personnes.

Le nom du village trouve son origine dans la langue latine fageas ou 
fagus signifiant HÊTRE, follis signifiant feuilles et n’a rien à voir avec le film 
«La Cage aux folles».

Les personnes désirant participer peuvent s’inscrire en mairie, et les or-
ganisateurs du déplacement prendront contact avec elles.
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L’association comité des fêtes a pour objet de redynamiser notre village. Nous sommes une 
équipe multigénérationnelle de 10 personnes. L’ambiance y est joviale et familiale. 

Nous menons 3 actions tous les ans. 
- Matinée tripes en mars.
- Fête de la musique en juin.
- Soirée Beaujolais le 17 novembre 2017.
Ces trois animations sont totalement différentes, l’objectif étant  de 
toucher toute la population d’Andouillé et de ses alentours.
Les habitants nous encouragent à poursuivre nos animations et 
nombreux nous suivent sur notre compte facebook.
Nous pensons que les actions menées par l’association seront posi-
tives pour le développement de la vie communale, dans la mesure 
où les habitants qui sont de plus en plus nombreux attendent des 
moments de rencontres festifs.

Le 1er mai dernier, la commune a accueilli le brevet des randonneurs ; cette 
manifestation était organisée par le Comité Départemental de la Randon-
née Pédestre et la Commune. Cette organisation a nécessité pas moins de 
120 bénévoles qui ont assuré le bon déroulement de cette journée. 

Recevoir cette épreuve met en valeur le patrimoine naturel de la commune 
et est une reconnaissance de la politique de protection de nos chemins 
(68 km) mise en place par les municipalités antérieures. Le Conseil départe-
mental a validé le balisage du chemin Montais (anciennement le chemin 
des marches de Bretagne) qui passe par Andouillé. 

Le balisage des 
chemins gérés par 
la Communauté 
de Communes a 
également été 
remis à jour ainsi 
que les fiches 
thématiques

 des parcours. 

o Comité des Fêtes d’Andouillé

Dimanche 11 juin, s’est déroulée la 
3e édition du Trail des Bons Vivants. 
Elle a connu encore, cette année, 
un grand succès avec 411 partici-
pants dont 50 inscrits le jour même 
et... une météo plus que favorable.!!!
Les coureurs ont trouvé le parcours 
magnifique, mais difficile.
C’est grâce à tous nos bénévoles, 
partenaires, propriétaires terriens qui 
acceptent que l’on passe sur leurs 
terres que nous avons pu organiser 
ce beau circuit. Les organisateurs 
tiennent fortement à les remercier.

o o Le Brevet des Randonneurs
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INFOS DIVERSES - ZONE DE LOISIRS
Les distributeurs de sacs pour les excréments de chiens sont installés à l’entrée du parc  au point I et également à l’entrée 
côté Miellerie. Les propriétaires de chiens sont invités à ne prendre qu’un seul sac, et une fois utilisé, à le déposer dans 
 la poubelle. Egalement pour une question d’hygiène, nos amis les animaux ne sont pas admis dans la partie jeux 
pour les enfants. Nous comptons sur le devoir civique de tous les usagers du parc pour appliquer ces consignes. Ce 
lieu est un espace de détente pour tous et doit être respecté par les différents utilisateurs.

Vie des associations
Les nombreuses associations d’Andouillé jouent un rôle important dans la vie du village tout au long de l’année. Elles 
permettent à ses habitants de nouer des liens sociaux et culturels forts. Retracer une liste exhaustive de toutes les actions 
menées n’est pas possible tant elles sont nombreuses. Cependant quelques projets sont à signaler de par leur ampleur.

Le marché de Noël a eu lieu le 27 novembre, toujours plus beau, tout vêtu de blanc avec une fréquentation toujours 
plus importante. Chacun attend avec impatience l’édition 2017.

o LES amIS DES écOLES pubLIquES

o VRabLé-aNDOuILLé
Le comité de jumelage Andouillé-Vrablé prépare 
lui aussi son échange pour la fin août. 
Les Français vont en Slovaquie chez leurs amis de 
Vrablé  du 20 au 25 août avec une visite du nord 
du pays de quelques jours. Le vide-jardin du mois 
d’octobre a eu un vif succès et l’association pense 
déjà au prochain qui aura lieu le 22 octobre 2017.

o FaRNSFIELD-aNDOuILLé
Le comité de jumelage Andouillé-Farnsfeld a fêté ses 30 ans d’échanges à l’occasion de la venue des Anglais pour 
Pâques. Le week-end a satisfait voire comblé tout le monde. Les petits cadeaux individuels remis lors de la soirée 
dansante ont été très appréciés ainsi que la décoration de la salle et l’ambiance musicale…les amis anglais sont très 
motivés pour fêter aussi les 30 ans du jumelage à Farnsfield lors de notre prochaine visite du 4 au 8 mai 2018. 
L’association organisera son pique-nique annuel pour ses membres en septembre. Ensuite il faudra préparer les 
traditionnelles Puces andolléennes qui se tiendront le 12 novembre dans la salle des fêtes. Une douzaine de personnes 
suivent les cours d’anglais donnés par Fiona Betton qui est à la fois membre et salariée de l’association. 

LES JumELaGES  -  LES JumELaGES  -  LES JumELaGES  -  LES JumELaGES  -  LES JumELaGES

o  WEISSENSbERG-aNDOuILLé
Le comité de jumelage Andouillé/Saint-Ger-
main-le-Guillaume/Weissenberg a organisé 
un échange à l’Ascension.  58 Français dont 
23 musiciens de l’Harmonie sont allés en 
Allemagne du 25 au 28 mai. 6 nouvelles fa-
milles andolléennes ont fait le déplacement 
et découvert la richesse de ces échanges 
tant au niveau humain que culturel. 
L’accueil chaleureux des Allemands et les 
visites culturelles étaient au rendez-vous 
(visite de l’île aux fleurs, concert, repas festif). 

Le comité à décidé de fêter ses 30 ans l’année prochaine à l’occasion 
de la venue des Allemands en France pour l’Ascension.
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BM : Quels sont les objectifs de cette association ?
Président rocton : Cette association a plusieurs objectifs :

- Le premier objectif : entretenir un devoir de mémoire 
pour tous nos camarades disparus pour la France. Ce 
devoir de mémoire s’exprime par notre présence aux ma-
nifestations patriotiques et par des échanges avec nos 
jeunes.

- Le deuxième objectif : maintenir un esprit de solidarité 
entre tous ses membres ; cette solidarité se réalise par des 
actions sociales et des journées de partage et détente.

BM : Quels sont les membres 

o entretien AVeC M. rOCtOn, 
 Président des Anciens Combattants d’Afrique du Nord et autres conflits

Fanny Mondesir, jeune fille de 19 ans qui habite au lieu-dit Origné, sur notre commune vient d’être nommée 
ambassadrice sportive de la ville de Laval. C’est grâce à ses performances en concours hippiques qu’elle a 
obtenu, via le vote des internautes, ce très beau titre. 

Sur sa jument «Thémis de la Garde», issue de l’élevage 
familial de son grand-père dans le Cantal, elle multi-
plie les résultats et les victoires au sein des concours 
hippiques départementaux, régionaux et nationaux.

- Vice-championne de France amateur Elite en 2014.

- En 2016, 48 % de podium et 9 victoires.

- En 2017, à ce jour 54 % de podium et 3 victoires. 

Par ailleurs, depuis 2014, Fanny a remporté 5 fois de 
suite les grands prix sponsorisés par la ville de Laval !!

Bravo Fanny et bonne chance pour la suite, par 
tes performances, tu es aussi l’ambassadrice 
d’Andouillé.

et leur nombre sur la commune ?
Président rocton : Les membres de 
notre association sont surtout des 
Anciens Combattants qui ont par-
ticipé aux différents conflits (Algé-
rie, Tunisie, Maroc) et également 
toutes les veuves des disparus. 
L‘Association sur la commune 
compte 85 adhérents et adhé-
rentes. Elle a été fondée en 1971. 
Cette création fut symbolisée par la 
remise du drapeau le 21 février 1971.

L’association fonctionne comme 
toute autre structure avec un bu-
reau et des membres et la repré-
sentation des veuves.
Sur le département nous sommes 
environ 5 000 membres répartis en 
168 associations.

Tous les ans nous avons notre 
congrès départemental. Celui de 
2017 se déroulera à Andouillé le 
17 sePteMbre, nous attendons 
environ 500 à 700 congressistes et 
les autorités civiles et militaires du 
département

La commune a accueilli ce congrès 
en 1980, 1997, 2004.  La journée sera 
organisée par son président dépar-
temental Monsieur Acqueberge, en 
collaboration avec l’association 
d’Andouillé et la Mairie. 
La journée débutera par une céré-
monie religieuse, défilé, commé-
moration et dépôt de gerbes au 
monument aux morts ; Assemblée 
Générale à la salle des fêtes et la 
clôture par un cocktail dînatoire.

o FAnnY MOndésir : la passion des chevaux ! ! !

Célébration commémorative devant le monument aux morts

A droite M. Rocton, président, lors de la 
remise de la  médaille de Chevalier de 
l’Ordre National du Mérite par le Géné-
ral de Roquefeuille à M. Yves Rivière.
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Permanence sur rendez-vous
Maire et Adjoints. Une permanence est assurée chaque jour 
à la mairie, soit par le maire, soit par l’un de ses adjoints.

Astreinte élusi
En cas d’urgence en dehors des heures d’ouverture de 
la Mairie, il est possible de contacter un élu municipal 
d’astreinte au numéro : 06 20 29 54 30. nts.

Salle Omnisports 35, rue E.-Dufourd Tél. 02 43 69 74 58

Salle de Judo 35, rue E.-Dufourd Tél. 02 43 69 74 58

Salle des Fêtes 35, rue E.-Dufourd Tél. 02 43 69 74 68

Salle du Ménil Rue de Bretagne Tél. 02 43 58 54 09

Stade Municipal 35, rue E.-Dufourd Tél. 02 43 68 79 30

Cours extérieur de Tennis   Rue E.-Dufourd Tél. 02 43 69 74 58

Stade en stabilisé 
et Piste d’Athlétisme Rue E.-Dufourd (derrière la salle des sports) 

Jardin Public CRAPA Allée des Îles 

Camping Municipal Allée des Îles Tél. 02 43 01 18 10

Point Info Touristique Allée des Îles

Terrain de Pétanque Rue du Dr-Jouis

Centre de Loisirs  Impasse de la Daumerie Tél. 02 43 69 48 16

Jardins familiaux Rue de Bretagne

Salle polyvalente de loisirs 16, rue de l’Hôtel-de-Ville

Salle de Musique 2, rue du Dr-Jouis Tél. 02 43 01 19 88

Sentiers pédestres, équestres, vtt (dépliants en mairie)
Liste des associations disponible en mairie Tél. 02 43 69 72 72

16, rue de l’Hôtel-de-Ville
E-mail : mairie.and53@wanadoo.fr  -  Site : www.ville-andouille.fr
Tél. : 02 43 69 72 72 - Fax : 02 43 68 77 77

LUNDI 14 h 00 - 18 h 00

MARDI 9 h 00 - 12 h 00 14 h 00 - 18 h 00
MERCREDI 9 h 00 - 12 h 00 14 h 00 - 18 h 00
JEUDI 9 h 00 - 12 h 00 14 h 00 - 18 h 00
VENDREDI 9 h 00 - 12 h 00 14 h 00 - 18 h 00
SAMEDI (sauf vacances scolaires) 9 h 00 - 12 h 00 1er du mois

SERVICE  JEUNESSE
6, place du Petit Ménil
E-mail : bibliotheque.and-53@wanadoo.fr
site internet : http://bibdandouille.blogspot.fr
Tél. : 02 43 37 68 50 - Fax : 02 43 68 77 77
Horaires d’ouverture :

MARDI 16 h 00 - 18 h 30
MERCREDI 10 h 00 - 12 h 00 14 h 30 - 17 h 00
VENDREDI 16 h 00 - 18 h 30
SAMEDI 10 h 30 - 15 h 00 (en continu)

SERVICE ADMINISTRATIF

BIBLIOTHÈQUE

Services  municipaux

VOS  ÉLUS
Commune  d’Andouillé

Infos pratiques

BUREAU DE POSTE : 17 bis, rue de l’Hôtel-de-Ville
Tél. : 02 43 01 59 41 - Fermé le lundi & samedi après-midi.
Ouvert :
du mardi au vendredi : 9h00 à 12h00 et 14h30 à 17h00
Samedi : 9h00 à 12h00     levée du courrier : 15h15

TRÉSORERIE D’ERNÉE
Tél. : 02 43 05 18 93 - Fax : 02 43 05 86 97
E-mail : t053012@dgfip.finances.gouv.fr
Horaires d’ouverture :
lundi - mardi - jeudi : 9h00 à 12h00 et de 13h30 à 16h00

CULTE - Tél. : 02 43 69 73 72
(Église catholique) Presbytère - 2 rue du Docteur-Jouis.

AIDES-FAMILIALES -  Tél. : 02 43 69 74 60
S’adresser à Soeur Marie-José -11, rue Alfred-Jarry.

ADMR -  Tél. : 02 43 68 10 44
S’adresser au secrétariat de l’association - 7 rue de la Poste

SECOURS CATHOLIQUE
Annick POUPET 6 rue de Chailland - St-Germain-Le-Guillaume
Maryvonne LEGROS - La Tourmentière - Andouillé

C.L.I.C. Ernée Boc’age
Centre Local d’Information et de Coordination gérontologique
20, avenue de Paris - BP 73 - 53500 ERNÉE - Tél. : 02 43 03 37 13

GARDERIE PÉRI-SCOLAIRE - CENTRE DE LOISIRS
Impasse de la Daumerie - Tél. : 02 43 69 48 16
RESTAURANT SCOLAIRE
14, rue de l’Hôtel-de-Ville - Tél. : 02 43 69 72 73

SALLES
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AssistAnte sociAle
Elle reçoit en mairie les mardis sur rendez-vous de 10h00 
à 12h00 et les jeudis sur rendez-vous de 14h00 à 16h00. 
En dehors de ces jours, s’adresser a l’antenne Solidarité 
d’Ernée tél. : 02 43 11 26 28

conciliAteur 
de justice 
Le conciliateur de justice 
a démissionné.
Nous attendons une nomination.

GendArmerie
24, rue U.-Benoist - tél. : 17 ou 02 43 26 18 10
La brigade est placée sous le commandement de l’adjudant 
Antoine MICHEL.
Horaires d’ouverture au public (brigades groupées Andouillé - Port Brillet)

Lundi Mardi Mercredi Jeudi Vendredi Samedi Dimanche

Andouillé
10 h - 12 h

14 h - 18 h 14 h - 18 h 14 h - 18 h

Port-Brillet
8 h - 12 h 8 h - 12 h 8 h - 12 h 8 h - 12 h 8 h - 12 h 8 h - 12 h 9 h - 12 h

14 h - 18 h 14 h - 18 h 14 h - 18 h 14 h - 18 h 14 h - 18 h 14 h - 18 h 15 h - 18 h

sAPeurs PomPiers
Centre de Secours : 1, rue de la Convenancière
tél. : 18 ou 02 43 69 73 05 - Fax : 02 43 69 73 05
Le corps des sapeurs pompiers volontaires d’Andouillé est 
placé sous le commandement du chef de centre, le lieutenant 
André Cantin.

cAbinet médicAl
Hervé BOULY : 14 bis, du Docteur-Jouis - tél. : 02 43 69 72 16
Permanence des soins - tél. : 02 43 64 33 00

edF
sécurité dépannage : 09 726 750 53
Agence locale de Laval : 118, rue Victor-Boissel - 53000 
Laval

eAu et AssAinissement
S’adresser à la SUEZ
15, rue André Citroën - ZA Le Millenium - 53940 St-Berthevin
urgence :  journée (du lundi au vendredi de 8h à 12h) : 
0977 408 408
en dehors des horaires de journée : 0977 401 115 (24h/24).
Si le réseau d’assainissement est bouché, faites appel à 
la SUEZ. Toute intervention sur le domaine public étant 
comprise dans le contrat d’affermage, le déplacement 
de la Société est gratuit dans ce cas. Vous devez payer 
l’intervention de la Société lorsque le problème se trouve 
entre l’habitation et le regard.

sPA (société Protectrice des AnimAux)
tél. : 02 43 53 72 21 - Z.l. des Touches - 53000 Laval

VétérinAire - tél. : 02 43 69 73 19
CABINET GUEDON - COART - ROUSSELOT - VANDENBERGHE
5, boulevard Fortin ou 43 rue du Docteur-Jouis. 
Pour les permanences, consulter la presse locale.

c.c.e.
Parc d’activités de la Querminais - 53500 ERNÉE
tél. : 02 43 05 98 80 - Fax : 02 43 05 24 45
E-mail : cc-lernee@wanadoo.fr - Site : www.cc-lernee.fr
Ouvert du lundi au jeudi : 8 h 30 à 12 h 30 et 13 h 30 à 17 h 30
Vendredi : 9 h 00 à 12 h 00.

c.i.A.s.
Parc d’activités de la Querminais - 53500 ERNÉE
tél. : 02 43 05 46 31 - Fax : 02 43 05 46 32
centre.de.ressources.ernee@wanadoo.fr

écoles
École Maternelle 1-2-3 Soleil
6 rue du Docteur-Jouis - tél. : 02 43 69 76 30
École Primaire La Marelle
4, rue du Chemin de Fer - tél. : 02 43 69 72 74
École du Sacré-Cœur - Maternelle et Primaire
24, rue E.-Dufourd - tél. : 02 43 69 74 87

collèGe des sePt FontAines
33, rue E.-Dufourd - tél. : 02 43 01 58 40

i.t.e.P. 
Institut Thérapeutique Éducatif et Pédagogique
22, rue U.-Benoist - tél. : 02 43 69 75 19

Infos pratiques

SERVICES COMMUNAUTAIRES

ENSEIGNEMENTS

URGENCES

Infos  utIles   -    Infos  utIles   -    Infos  utIles   -    Infos  utIles    

décHetterie
Z.A. de la Maladrerie - tél. : 02 43 01 13 45
Facturation - Renseignements CCE - Tél. : 02 43 05 24 53
Horaires d’ouverture du 1er janvier au 31 décembre : 
Lundi, Mercredi et Vendredi : 16 h 00 à 17 h 30 
Samedi : 10 h 00 à 12 h 00 et 14 h 00 à 17 h 00 sncF

A Laval, à 15 km. Renseignements : 36 35 ou sncf.com

TRANSPORT

Petit PéGAse
Pour se déplacer en Mayenne, et aussi  
à Fougères et St-Hilaire du Harcouët.

Petit Pégase est à votre disposition : 
- du lundi au vendredi, 
9 h 00-16 h 00 sans interruption ; 
- le samedi, de 8 h 30 à 11 h 00.
renseignements et réservations : 
tél. : 02 43 66 53 53
tarifs/Personne/trajet simple : 
2 € dans le secteur

serVice Quotidien de cArs 
S’adresser à CD 53
NB : II n’y a pas de service les dimanches et jours fériés.
Attention : les arrêts d’autocar ont été transférés :
- au niveau du parking du cimetière : Ernée/Laval
- au n° 7 rue de la Poste : Laval/Ernée.
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FROPO LAGRELLE Kenzo 14 janvier 2016

LECLERC Oscar  14 janvier 2016

POUTEAU BANNIER Lisa 15 janvier 2016

JAQUET Roxane  1er avril 2016

HARDY Armand  8 avril 2016

JARDIN Agnès  12 avril 2016

JAMELIN Apolline  19 avril 2016

MAILLARD Alexis  26 avril 2016

LECLERC Axel  5 mai 2016

ROBERT Millie  12 mai 2016

GUERRE Arwen  13 juin 2016

GUERRE Laïa  13 juin 2016

PETIT Clément  16 juin 2016

FOUCHER Edith  16 février 2016

FOUGERAY Jean-Pierre  24 février 2016

ROUlAND Albert  2 mars 2016

ANDRES Nicole  7 mars 2016

DROUAUlT Gabriel  26 mars 2016

PHILIPPOT Dominique  25 avril 2016

VIEL Victor  4 mai 2016

BEUCHER Antoine  26 mai 2016

BEUCHER Paul  3 juin 2016

LAMBRY Serge  27 juin 2016

JOUBERT Martine  11 août 2016

NOURY Madeleine  5 octobre 2016

GEISS Colette  27 novembre 2016

VIEL Christine  12 décembre 2016

JAMES Henri  20 décembre 2016

BOBARD Jean-Pierre  21 décembre 2016

TANCHOT Simone  23 décembre 2016

o NAISSANCES

o MARIAGES o ILS NOUS ONT QUITTéS

BLIN Hugo  2 juillet 2016

AUPETIT Jeanne  7 juillet 2016

LACIRE Constance  11 juillet 2016

TANGUY Haronn  11 août 2016

PAUMIER Maélys  28 août 2016

OLIVIER Romy  7 septembre 2016

POUPARD Jade  21 septembre 2016

MAUBOUSSIN Yael 27 septembre 2016

BIGNON Charles  3 octobre 2016

POUTEAU Timéo  8 octobre 2016

MOULLlÈRE Laly  12 novembre 2016

BRUNET Léonie  3 décembre 2016

LEBLANC Léna  5 décembre 2016

BONNEAU Julien et OYER Marianne  30 janvier 2016

MAIGNAN Sébastien et CHANTEUX Christelle  4 juin 2016

HAMONET David et JULIA Aneline  9 juillet 2016

ROUGER Damien et COUPÉ Valérie 16 juillet 2016

MARTINEZ Stéphane et SEVRETTE Férédérique 18 juillet 2016

GUÉNERY Yohann et CRIBlER Marlène  17 septembre 2016

MARZOUGUI Hakim et PALICOT Justine  1er octobre 2016

DURAND Cédric et LEROUX Michèle  15 octobre 2016

LÉVÊQUE Antoine et DALIBARD Célestine  29 octobre 2016
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Ecrit par Yves Rivière, historien local. 
Relation de l’implantation de la gendarmerie d’après 
une monographie communale réalisée par M. Fouilleul 
qui a été instituteur à Andouillé.
Andouillé et les communes voisines se sont disputées 
longtemps l’implantation de la gendarmerie. 
Le 22 août 1841, le conseil municipal demandait que 
la brigade de gendarmerie de St-Jean-sur-Mayenne, 
au lieu d’être supprimée, soit transférée à Andouillé. 

Elle le fût en effet, mais par la suite, elle a été installée 
à Chailland puis à La Baconnière. Enfin, suite à une 
décision ministérielle du 22 septembre 1872, elle a été 
rétablie à Andouillé et installée le 27 janvier 1873. 
Ne disposant pas de locaux adaptés, la brigade a 
occupé plusieurs adresses : 

- 9, rue de Bretagne, 
- 5, rue du Maine, 
- à Vaugeois, 1re maison à gauche.

TOUCHE PAS A MA POSTE !!!      NON AU DéPART DE lA gENDARMERiE !!!
En 1988, M. Housseau, maire, apprend par la rumeur le projet de trans-
fert à Chailland de la Poste et de la Gendarmerie. Devant cette rumeur 
fondée, la population se mobilise et manifeste dans la rue et à la Pré-
fecture de la Mayenne pour soutenir l’action de notre maire devant une 
telle injustice.  La raison l’a emportée et Andouillé a pu conserver la Poste 
et la Gendarmerie après cet épisode que l’on espère être le dernier.

o lA gENDARMERiE D’ANDOUillé

Des bâtiments construits et destinés à une brigade à cheval n’ont jamais été utilisés pour cet usage ; ils se situent 
au lieu-dit La Croix-Verte.  C’est seulement en 1900 que la brigade prend possession des locaux situés au 33 bis, rue 
Ulphace-Benoist et les occupe jusqu’en 1999, date d’entrée dans les locaux actuels construits pour cet usage et inau-
gurés en 1999. Le Commandant de brigade était l’adjudant Leux. Le maire d’Andouillé était M. Edouard Housseau.

La
gendarmerie
d’Andouillé
en 1914.

La gendarmerie en 1999

L’actuelle gendarmerie, 24, rue Ulphace-Benoît 



une équipe de b
énévoles

avant le JOUR J

andouillé

1er mai 2017
Crédit photos :

 Marie-Hélène Hersemeule
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